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ДЕВУШКА С ЗОЛОТЫМ 
ХАРАКТЕРОМ

В это СЕЙЧАС ОЧЕНЬТРУДНО ПОВЕРИТЬ, 
НО БЛИСТАТЕЛЬНАЯ ЖЕНСКАЯ СБОРНАЯ 
СССР ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ, 
ВЫИГРАВШАЯ КОМАНДНОЕ ПЕРВЕНСТВО 

НА ОЛИМПИАДЕ-1972 В МЮНХЕНЕ, БЫЛА 
РОВНО НАПОЛОВИНУ УКОМПЛЕКТОВАНА 
БЕЛОРУССКИМИ ДЕВЧАТАМИ.
И ЕСЛИ ОЛЬГА КОРБУТ ИЗ ГРОДНО 
И ВИТЕБЛЯНКА ТАМАРА ЛАЗАКОВИЧ МЕСТО 
В ОСНОВНОЙ ШЕСТЕРКЕ ЗАРЕЗЕРВИРОВАЛИ
ЗАГОДЯ, ТО АНТОНИНЕ КОШЕЛЬ
ИЗ РАЙЦЕНТРА СМОЛЕВИЧИ ПРИШЛОСЬ 
ПРОБИВАТЬСЯ ТУДА С БОЕМ, ВЫДЕРЖАВ 
НЕШУТОЧНУЮ КОНКУРЕНЦИЮ.
ПОЧТИ ПОЛВЕКА МИНУЛО С ТЕХ ПОР, МНОГО 
ВОДЫ УТЕКЛО И В НАШЕЙ СВИСЛОЧИ, И 
В ИЗАРЕ, ПРОТЕКАЮЩЕМ ЧЕРЕЗ БАВАРСКУЮ 
СТОЛИЦУ. СЕГОДНЯ ЛЕГЕНДАРНАЯ ГИМНАСТКА 
ВОЗГЛАВЛЯЕТ БЕЛОРУССКОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «ВЕТЕРАНЫ ФИЗКУЛЬТУРЫ 
И СПОРТА» И ОТ ШУТОЧНОГО ТИТУЛА 
«ЭНЕРДЖАЙЗЕР», ПРИСВОЕННОГО ЕЙ КЕМ-ТО 
ИЗ КОЛЛЕГ, ОТКАЗЫВАТЬСЯ НЕ СОБИРАЕТСЯ.

ВЕТЕРАНЫ —  
НАРОД 
з а к а л е н н ы й
Антонина Владимировна, не удив
ляйтесь, но хочу спросить: большой 
игрушечный тигренок, подаренный 
вам когда-то мэром города Чикаго, 
все еще ж ивет с вами?
Конечно! {Смеется.) Хотела когда-то от не
го избавиться, но муж не позволил, мол, 
это уже член нашей семьи. Немножко 
отреставрировали после детских экспе
риментов, и игрушка по-прежнему воссе
дает на своем законном почетном месте в

комнате отдыха.
А  история ее такова. Уже после победы в 
Мюнхене, в 1973 году, сборную С С С Р  при
гласили с показательными вьютуплениями в 
Соединенные Ш таты. Мы побывали в 8 го
родах, встречались даже с президентом 
С Ш А  Ричардом Никсоном. А  мэр Чикаго на 
приеме объявил нас почетными граждана
ми города, нам вручили огромные медали. 
Утром просыпаемся, а у каждой возле номе
ра стоит по огромной, вьюотой больше мет
ра, игрушке, и около моего —  этот симпа
тичный тигренок...

Знаю, что вы, как и знаменитая гим- 
настка-«художница» Марина Лобач, 
родом из Смолевичей и у вас есть
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ещ е четы ре сестры . А  живы ли ваши 
родители?
Папы давно нет, несколько месяцев на
зад не стало и одной из моих сестер. А  
вот мамино 95-летие отпраздновали в ми
нувшем году. Она так и живет одна в на
шем доме в Смолевичах, где я родилась. 
Молодец, справляется. Поэтому мы пе
риодически наезжаем туда, помогаем 
мамочке по хозяйству, переодеться и по
мыться, закупаем продукты в магазине, 
присматриваем за ней. Человек все-таки 
пожилой, и я для нее еще доченька.
А  мы с мужем живем под Минском, в за
городном доме. У  нас две взрослые доче
ри, внук и внучки. Ванечке уже пятнадцать 
лет, Еве девять и Ульяне семь. Приезжают 
к нам, навещают Так что скучать мне не
когда.

Ещ е бы вам скучать, возглавляя 
объединение ветеранов ф изкульту
ры и спорта всей страны! Как в ны
нешние беспокойные времена идут 
дела у вашей организации?
В принципе неплохо, ветеранская орга
низация живет своей жизнью, хорошей, 
веселой. Конечно, немало произошло и 
печального, некоторых наших товарищей 
мы потеряли. Ну а в конце года, как всегда, 
подвели итоги. В объединении сейчас свы
ше 3250 бывших атлетов, тренеров, акти
вистов физической культуры. Ветеранское 
движение развивается во всех областях, 
в городах, селах. Встречаемся, общаемся, 
не даем друг другу закиснуть, организуем 
вечера отдыха, где вьютупают с номера
ми самодеятельности не приглашенные, а 
свои, доморощеннью таланты.
У  нас проходят даже региональные и рес
публиканская спартакиады по разным ви
дам спорта; шахматам, шашкам, бильярду, 
легкой атлетике, дартсу. Люди готовятся, 
тренируются. Наше поколение воспитано

ВО ВРЕМЯ
ПОКАЗАТЕЛЬНЫХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ
В США МЫ
ПОБЫВАЛИ
В 8 ГОРОДАХ,
ВСТРЕЧАЛИСЬ
ДАЖЕ С
ПРЕЗИДЕНТОМ
США РИЧАРДОМ
НИКСОНОМ.
А МЭР ЧИКАГО 
НА ПРИЕМЕ 
ОБЪЯВИЛ НАС 
ПОЧЕТНЫМИ 
ГРАЖДАНАМИ 
ГОРОДА

закаленным, не пасующим перед 
трудностями и держит, что называется, 
хвост пистолетом. Я рада, что нам 
помогают и Национальный олимпийский 
комитет, и Президентский спортивный 
клуб, и Министерство спорта и туризма. 
Своим ветеранам в шутку говорю, мол, 
лежать на диване никому не дам. А  когда 
увидела нашу 80-летнюю спортсменку, 
азартно прыгавшую в длину, честное 
слово, сама ей позавидовала.

МОЗОЛИ 
НА РУКАХ 
И СИНЯКИ 
НА СПИНЕ
А  вы сама ведете активный образ 
жизни, регулярно ходите, как 
прежде, в бассейн?
Нет, в бассейн не хожу, побаиваюсь, 
честно говоря, посещать такие 
многолюдные места. Но зарядку делаю 
каждый день, прогуливаюсь по лесу, 
стараюсь какую-то нагрузку мышцам 
давать.

В детстве, помнится, вам очень 
хотелось стать балериной...
Очень. Дома, когда папа играл на баяне 
или гармошке, я тоже приплясывала, 
любила смотреть балет и танцы по 
телевизору. Поэтому уговорила маму 
после 4 класса отвезти меня 
в хореографическое училище, которое 
тогда находилось в оперном театре.
Она специально платье мне сшила, чтобы 
была красивой и нарядной. И вот мы 
поехали в Минск поступать, два тура
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прошли, а после третьего мне посоветовали по
дыскать другое занятие. Но я уже к тому времени 
немного занималась в Смолевичах гимнастикой, 
выходит, все оказалось к лучшему.

Сальто там  успели научиться делать?
Научилась, но не там. Я ходила в секцию под ру
ководством приезжавшего из Минска тренера 
Виталия Зицермана, и гимнастика поначалу у 
нас была простенькая —  мостики, шпагаты. А  
потом меня на детских соревнованиях в столич
ном Доме офицеров увидел заканчивавший инс
титут физкультуры молодой специалист Виктор 
Хомутов и предложил поступать в школу-интер- 
нат спортивного профиля, где он работал.
Принять туда меня приняли, но занятия были 
платными, а у мамы с папой нас пять девчонок, 
всех надо кормить и одевать. Словом, я осталась 
в Смолевичах. Однако год спустя приехали Хо
мутов вместе с тренером Геннадием Дедюлей и 
уговорили-таки родителей отдать меня в интер
нат, благо, он стал бесплатным. Так и начался мой 
спортивный путь. Мне было уже лет 10— 11.

С тех пор и ж ивете в Минске?
Да, я осталась в интернате, жила в общежитии, 
училась, тренировалась начиная с 6 класса. А  
десятиклассницей уже стояла на олимпийском 
пьедестале. Ш утила потом, что получила в шко
ле золотую медаль, только за спортивные до
стижения.

С непривычки скучали по дому?
Конечно, поначалу скучала. Очень трудно было, 
часто хотелось все бросить и уехать домой. 
Однажды меня чуть не забрали родители, уви
дев, как я приехала в Смолевичи с сорванными 
мозолями на руках и синяками на спине. Но тре
неры стали убеждать, мол, девочка способная, 
может попасть в сборную Союза. А  что ее ждет, 
если заберете, еще вопрос...

В БЕЛОРУССКОМ
ОБЩЕСТВЕННОМ
ОБЪЕДИНЕНИИ
«ВЕТЕРАНЫ
ФИЗКУЛЬТУРЫ
И СПОРТА»
СЕЙЧАС СВЫШЕ
3250 БЫВШИХ
АТЛЕТОВ,
ТРЕНЕРОВ,
АКТИВИСТОВ
ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЫ

УЧИЛАСЬ В 
УСКОРЕННОМ 
ТЕМПЕ
Виктор Хомутов форсировал  
подготовку, чтобы бы стрее 
научить вас исполнять слож
ные элементы ?
Форсировал, конечно. В это время 
витеблянка Тамара Лазакович и 
Оля Корбут из Гродно уже звене
ли на весь Союз, и мне пришлось 
их догонять. Потому и научилась 
многому в ускоренном темпе, в том 
числе выступать на соревновани
ях. Эти навыки тоже так просто не 
даются.
Но в 1970 году я уже выиграла 
всесоюзнью юношеские соревно
вания на призы «Комсомольской 
правды» —  и многоборье, и почти 
все снаряды. И бьютро вошла во 
взрослую сборную страны, ми
нуя молодежную. Все, начиная с 
главного тренера Ларисы Латы
ниной, заметили сложность моих 
упражнений, чистоту исполнения, 
мое отношение к делу.

А  на взрослы х соревнованиях  
когда начали отличаться?
Однажды, кажется, в 1969 году в 
Таллине проходили международ
ные соревнования, где вьютупала 
легендарная Наташа Кучинская, 
«невеста Мехико». Я у нее выигра
ла, и она сказала: «Если меня по
беждает такая молодежь, значит,

ш 1 Ш ^1
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пора заканчивать». Тогда еще в одной из 
газет вышла статья «Дуэль Кучинская —  
Кошель».
В 1971 году женская команда Белоруссии 
выиграла Спартакиаду народов СССР, 
а я в многоборье заняла 3 -е  место и на 
брусьях 2-е. И с тех пор уже практически 
состязалась и готовилась к Олимпийским 
играм вместе с маститыми Людмилой Ту
рищевой, Ольгой Корбут, Тамарой Лаза- 
кович, Эльвирой Саади, Любой Бурдой, 
Русико Сихарулидзе, Любовью Богдано
вой, Олей Карасевой... Тогда можно было 
на Олимпиаду отправлять два состава и, 
думаю, оба поднялись бы на пьедестал.

А  ведь вас могли и не взять в Мюн
хен. В апреле 1972-го на отбороч
ном чемпионате С С С Р  в М оскве вам  
приш лось проявить недюжинные са 
мообладание и характер.
Да, накануне соревнований я с утра от
правилась на разминку, на остановке по
чувствовала себя плохо и упала в обморок. 
Меня привели в гостиничный номер, уло
жили в постель и побежали за тренером. 
Измерили температуру, и, увидев столбик 
на отметке 39 градусов, Виктор Хомутов не 
на шутку расстроился. Однако приготовил 
мне горячий бульон, дал таблетку аспири
на и решил, что утро вечера мудренее.

А вы назавтра решили, невзирая на 
недомогание, выйти на помост?
Твердо решила и вышла. Даже главному 
тренеру сборной Ларисе Латыниной мы 
рассказали о случившемся только пос
ле соревнований, где, к слову, я вьюту- 
пила очень неплохо. Видимо, моя само
отверженность подкупила ее, великую 
в прошлом гимнастку и труженицу, она 
поняла, что на меня можно положиться. 
Правда, потом еще была серьезная 
прикидка в Минске, и за место в основ
ном составе мы до последнего дня кон
курировали с  грузинской спортсменкой 
Ниной Дроновой.

ГОД ТРИУМФА 
И ГОД ТИГРА
в звездном  секстете, выигравшем  
золото Игр-1972, вам изначально  
отводилась роль «забойщицы», то  
есть гимнастки, которая выходит к 
снаряду первой в своей команде? 
Конечно, это прокручивалось на прикид
ках. Я знала, что, если попаду в олимпий
ский состав, на бревне и вольных буду 
первой, на прыжке и брусьях —  второй.

Задача «забойщице» ставится простая, 
но очень ответственная —  сделать свое 
упражнение от начала до конца стабильно, 
уверенно, без ошибок. Ты как бы ориентир 
для судейской бригады, чтобы еще более 
вьюокие оценки вьютавлялись идущим 
за тобой, а твои подруги по команде не 
переволновались. На первый план выхо
дит твоя психологическая устойчивость.

Причем ваш наставник на сей раз вас 
даж е поддержать не мог.
Виктор Хомутов приехал по туристской 
путевке и сидел в зрительном зале. По
мочь он мне ничем не мог, зато, когда мы 
командой вошли в зал на соревнования, 
я его нашла глазами очень быстро среди 
10 тьюяч зрителей. Но потом уже стара
лась туда не смотреть: Виктор Сергеевич 
то за голову схватится, то пальцем у виска 
покрутит, то еще что-то изобразит, и это 
меня сбивало.

Ваш триумф на Олимпиаде дал 
мощный импульс гимнастическому  
буму в СШ А. Благодаря этом у «де
вочка с косичками» Ольга Корбут 
позднее решила остаться ж ить за  
океаном вм есте с  мужем, «песня- 
ром» Леонидом Борткевичем, позна
комилась с  которым в самолете. А  вы 
как нашли свою судьбу?
Однажды на тренировку в зал «Трудовых 
резервов» навестить меня вместе с  моей 
старшей сестрой пришел парень, который 
учился с ней в одном техникуме и мне сра
зу понравился. Тогда, в 14 лет, я, конечно, 
не помышляла о брачных узах, думая 
только о гимнастике. Но после второй по
беды в составе сборной Белоруссии на 
Спартакиаде народов С С С Р  приняла ре
шение оставить большой спорт, мы начали

встречаться и сыграли свадьбу 
29 марта 1975 года.

Антонина Владимировна, а ведь 
мой первый вопрос о тигренке был 
совсем  не случайным. По забавному, 
а может, символичному совпадению  
только что наступивший год 
по восточному календарю носит 
имя Тигра. Чего от него ждете, 
какие надежды с  ним связы ваете?
В первую очередь, конечно, желаешь 
себе, своим родным, детям, внукам, 
всем близким здоровья. Уверенности, 
что никакие вирусы нам не испортят 
жизнь, и мирного неба над головой.
С  остальным мы справимся, все у нас, 
в нашей стране будет в порядке.
Хочется, как всем нормальным людям, 
просто жить и радоваться каждому 
дню.


